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福尔摩斯新故事——— 有些人，生命以必须的方式存在———

上锁的房间
□ 【美】劳拉·金

第九次在天堂
□ 裘山山

8 12
“那好像是你的人。”

他说道。顺着他的视线，我
看到了一位三十来岁的绅
士，头发棕黄，身材发福，

一身粗花呢西装，挤在正要下舷梯的搬
运工中，努力地朝船上走。果不其然，
他停在舷梯顶部，向事务长一通乱问，
事务长朝着餐厅指了指。没一会儿，
他便破门而入，只见他脸红气促，左
手抓着帽子，右手朝我们伸过来。

“罗素小姐？哦，真是抱歉，我
来晚了。我本来派了个小伙子来等船
进港，结果他魂不守舍，好像女朋友
在附近似的。您为什么不叫人给我打
电话呢？您的行李搬下来了吗？您
好，”他转而道，原本攥着我的手伸
向了福尔摩斯，“下午好，福尔摩斯
先生，很高兴见到您。我是亨利·诺伯
特，听候您的吩咐。欢迎来到旧金
山。至于您，罗素小姐，欢迎回来。
来，两位下船吧，我们去酒店。”说
着他把软帽重新扣到头上，抢着拎起
我的包，空着的手伸向门口，催促意
味十足。

“为什么住酒店？”我问道，
“我们应该可以住到家里吧？”

诺 伯 特 停 住 ， 又 摘 下 帽 子 ，
“啊。哦，不不，我认为这不是个好
主意。不，住酒店可能会更舒服一
些。我预约了市中心的圣法兰西斯大

酒 店 ， 从 办 事 处 出 来 ， 一 拐 弯 就
到。”

“家里的房子有什么问题吗？”
那顶帽子本来正朝黄褐色的头上

扣 去 ， 听 到 问 话 ， 又 放 了 下 来 ，
“不，不，房子还是坚实地矗立在那
儿，没有问题。但是，过了这么多
年，肯定不太适合住人。”

我张了张嘴想抗议，已经提前通
知他把房子收拾好了，但又一想，似
乎没什么立场：显然，我应该自己去
看一看，然后再判断房子是真的不适
合住人，还是住着不舒服而已，毕竟
闲置了十多年，或许房子积下的尘土
都还没清理呢。我闭上嘴，诺伯特先
生的帽子也重新占领了高地。我们被
温柔地驱赶下船，上了一辆在路边停
着的锃亮轿车。

汽车向前行驶。我回想起了十八
年前，差不多整整十八年，这座城市
一夜清零。如今那场灾难的痕迹已全
然消失。当初繁忙的码头被林立的高
楼和黑色西装取代，之后又变成商业
中心。汽车穿过一间间店铺，橱窗里
的春装连衣裙鲜艳明亮。广场上一簇
簇鲜花拥着高高的柱子，柱子顶端似
乎是一尊带翅膀的雕塑。再转弯，汽
车躲开隆隆作响的电车车厢，最后缓
缓停在酒店庄严的入口前。穿着制服
的小伙子们接过行李。诺伯特先生带着

我们，穿过发亮的大门，朝前台走去。
礼宾桌后站着的那位绅士，和大门

一样闪闪发亮。他喊着我们的名字迎过
来，职业又友善，仿佛我们是老主顾，
而非初来乍到的客人，只能通过诺伯特
先生才知道我们是谁。后面还站着一位
绅士，他看起来更庄重些，锐利的眼睛
审视着桌后这位的办事效率。福尔摩斯
登记入住的空当，我问诺伯特先生有没
有寄给我的信。

“哈！”他惊叹一声，然后将手伸
进西装胸前的口袋，掏出了厚厚一沓，
“幸亏您问了，否则我还得再返回来送
一趟。”

我翻了翻——— 有三封是哈德森太太
寄来的。她是福尔摩斯的管家，为他工
作了好些年。有几封朋友的来信，哈德
森太太也转寄了来；还有华生医生的一
张明信片，显示的是巴黎。诺伯特注意
到我脸上有失落的神色。

“您在盼其他的信吗？”他问道。
“算是吧。肯定是被耽搁了。”
在日本的时候我就决定，回旧金山

后一定要见利亚·金兹伯医生一面。她
是一位精神科医生，那场灾难之后，是
她照料我的，也是在她的办公室，我开
始艰辛地重拾自己的人生。我曾写信告
诉她会路过旧金山，还告诉她来信可以
由诺伯特先生转交。

可能从日本来的信不太可靠吧。

河南和云南，虽然都有
个南字，却相隔千里。经不住
付立志的热情邀请，也受不了
两地相思的煎熬，刘成斌只身

一人，从郑州到昆明，从昆明到芒市，再到
付立志所在的部队。一见面刘成斌就说，
云南好美啊，一路上蓝天白云，鲜花盛开。
付立志抓住时机说：你嫁给我，就可以生
活在这个美丽的地方了。刘成斌嘴上没
说，心里却笑：笨蛋，真要嫁给你也是因为
你这个人，不可能是因为风景啊。

但真正产生要嫁给这个男人的冲
动，就在那一次。

那时付立志是新兵训练营的一名排
长，训练任务繁重，几乎没时间陪她玩儿。
她总是远远地看着他，看他在训练场上带
领战士们挥汗如雨地训练，看他在烈日下，
跑，跳，投掷，射击，五公里越野。一次次反
复，一天天反复。她真真切切地感受到了一
个军人的不易。在那些穿着军装的男儿身
上，她看到了以前从未见过的男人。

尤其是付立志，别人做一百个俯卧
撑，他做两百个，还在身上绑满砖头，别
人下蹲一百个，他下蹲两百个，还扛上五
十斤原木。看得她心疼。年底考核，付立
志的武装五公里越野全连第一！

每天每天，当付立志回到房间时，总
是一身军装湿透，满脸疲惫，但从不叫苦
抱怨，总是兴致勃勃地跟刘成斌谈他的
兵，谈他的训练计划。仿佛吃苦是他的乐

趣。刘成斌一边听，一边默默地为他递上
一杯水，然后为他捶捶背。与此同时，心
里那个念头越来越强烈了，就是每天都
守在这个男人的身边，照顾好他。

2009年12月，他们结婚了。
刘成斌说，我们恋爱四年就见了三次。
在今天的很多年轻人看来不可思

议。因为，很多恋人就算在一个城市，甚
至同一个单位，每天见少了还会吵架。但
刘成斌却觉得，那仅有的三次见面，已让
她清楚地知道，这个男人值得她信任，值
得她付出。在简单而庄重的婚礼上，刘成
斌心甘情愿地成了一名军嫂。

付立志对新婚妻子说，亲爱的，我要
用左手牵着你，走完这一生。刘成斌故意
问，那右手呢？付立志说，我要用右手，向
我挚爱的军队，敬最庄严的军礼。

这是我听到的，最感人的情话。
婚后没几天，付立志就对她说，我没

有太多的时间陪你。要不你跟我去部队
吧，也算是咱们度蜜月。刘成斌当然愿
意。虽然在婚礼上她并没有宣誓，要跟这
个男人去天涯海角，但她的心里已经把
这话说了千遍万遍。

2010年初，刘成斌跟着丈夫踏上了
去往边疆的路，在一次次转车后，他们直
抵边境小镇畹町。付立志在那里任边防
连副指导员。

在畹町的一个月，是刘成斌此生最
快乐的一个月。冬季的河南早已是天寒

地冻北风刺骨，但冬季的畹町却温暖如
春，如同这对新婚夫妇的心境。他们相依
相偎、十指相扣的身影，出现在边境的农
贸集市，美丽的瑞丽江畔，小小畹町的大
榕树下和椰子树下……

但更多的时候，是在军营里。付立志
训练，巡逻，忙碌，刘成斌远远地看着。只
是这一次，她不再是为了了解他而观看，
完全是欣赏。

“我老公的军事素质真是太棒了，难
怪他的兵一个个都佩服他。”刘成斌说到
此处，语气里依然满是骄傲和自豪。

一个月很快就到了。按规定，家属来
队不能超过一个月。可刘成斌不想走，舍
不得走，她想天天陪着他。她求付立志让
她再多待一段时间，保证不影响他工作。
付立志耐心地对她说，规定就是规定，不
能违反。我是副指导员，更要遵守规定。

他硬着心肠送走了她。
第五次相见，已经是在产房。
2010年秋，刘成斌生下了儿子焯焯。

儿子的名字是付立志取的。妻子一怀孕，
他就翻开字典，选来选去，选中了焯字。
焯的意思是明白透彻，语音也好听。他又
在“焯”前加了一个“晨”字，充满希望。刘
成斌坐月子的那一个月，付立志似乎是
为了弥补自己不在妻子身边的愧疚，全
方位全天候地照顾着母子俩。每当孩子
哭闹时，他总让刘成斌去休息他来哄。夜
里也让妻子安心睡觉，他来照顾孩子。

□ 王磊

1月23日，越南队点球淘汰卡塔尔队，杀
入U23亚洲杯决赛。

先来回顾一段历史。2013年，中国足坛最
令人震惊的新闻，就是中国国家队1：5不敌泰
国青年队。那场比赛后，中国足坛名宿范志毅
怒不可遏，面对采访镜头说出了一番气话：
“再这样下去要输越南了，输完越南输缅甸，
接下来没人输了。”

谁都没有想到，范志毅的一番气话，竟然变
为了“神预言”。

在很多人眼中，越南队、缅甸队这样的球队
就是“鱼腩”。2007年，中国国家队还在世界杯预
选赛资格赛中7：0横扫缅甸队。2011年，中国国
家队还在亚洲杯预选赛中6：1大胜越南队。2012
年，中国国家队又在热身赛中3：0轻取越南队。

最近几年，中国足球水平停滞不前，而越
南、缅甸足球水平大踏步前进，尤其是在青少
年足球方面，两支球队都开始“蹂躏”中国
队。

2013年8月，中国国青队在潍坊杯中1：2不
敌缅甸队。这一届中国国青队是以1995年龄段
球员为主，包括邓涵文、李帅等现役U23国家队
的成员。2015年，被誉为“未来之星”的99年龄段
球员也遭遇羞辱，中国U16国少队先是以1：2不
敌越南队，接着又以0：1不敌缅甸队。

不过，这些失利都是在中国队没有派出主
力的情况下发生的，输球也情有可原。两支“鱼
腩”球队真正让国人震惊，还是在随后两届亚青
赛中。

2014年亚青赛，由韦世豪、唐诗、高准翼
等人领衔的中国队在小组赛中勉强战平越南
队，最终止步八强，无缘世青赛。而缅甸队杀
入亚青赛四强并获得世青赛资格。2016年亚青
赛，由黄政宇、杨立瑜、林良铭领衔的中国队
一球不进，小组垫底出局。而越南队杀入四强
并获得世青赛资格。

如今，国青队晋升为U23国家队，作为U23
亚洲杯的东道主，中国队被分入拥有卡塔尔队、
乌兹别克斯坦队、阿曼队的“死亡之组”。当最后
一轮输给卡塔尔队后，中国队球员、领队、媒体
第一时间把矛头都对准了判罚不公的伊朗裁
判，完全忘记了自己实力不济的因素。

说到死亡之组，越南队所在小组更配得上
这个称号。这个小组不仅有澳大利亚队、韩国
队，还有叙利亚队，越南队要想出线简直是痴

人说梦。但越南队硬是将不可能变为可能，他
们击败澳大利亚队、逼平叙利亚队，顺利突
围。在四分之一决赛中，他们淘汰了夺冠热门
伊拉克队。半决赛中，他们又点球淘汰了卡塔
尔队，顺利杀入决赛。

“越南队怎么偷偷摸摸这么厉害了？”赛
后，中国国家队球员黄博文感慨说。

翻看越南队的资料，你就会发现其中奥
妙。这支越南U23国家队的球员大部分毕业于
越南嘉莱黄英·阿森纳足球学院。2007年起，
由阿森纳主帅温格帮助建立的足球学院正式在
越南招生。全校采取和阿森纳的教材、青训理
念，配以来自德国的分析专家，这些举措让身
体、速度都不占优势的越南球员在技术上找到
突破口。

再加上越南国内格外重视青少年梯队联
赛。目前他们已经具备了完整的U21、U19、
U17、U15、U13、U11联赛，根本不需要像中
国足协一样，需要强制推行U23新政策来帮助
球员提高足球水平。

其实，亚洲各国都在青训上花费巨大人力
物力财力。除了上述提到的缅甸队、越南队，
还有之前杀入世青赛八强、如今杀入U23亚洲
杯的乌兹别克斯坦队，杀入U23亚洲杯八强的
马来西亚队，他们都是在青少年足球上苦心经
营多年后，才有了如今的成就。

再回头看看中国队。金字塔顶端的国家
队，我们可以花费千万欧元邀请里皮执教。而
在青少年层面，我们却花十几万聘请国内教
练。如果能够坚持统一风格，国内教练或许也
有希望，但偏偏青少年层面的国家队换帅频
频。比如U19国家队，一年前的主帅是德国人
伊塞克，此人只是个亚足联讲师，并无执教经
历，为何成为国青队主帅不得而知。由于带队
成绩不佳，贾秀全“救火”并带队杀入亚青赛
正赛。然而，最近U19国家队又悄悄换帅，成
耀东接替了贾秀全。

这些年，中国足球的管理层也意识到了问
题所在。通过各种方式鼓励青训，也在联赛政
策上进行改革。然而，限制外援名额、增加
U23新政策，这种短视的做法并没法改变中国
球员在青少年层面就存在的短板。与其破坏中
超的观赏性，不如完善梯队联赛，让更多的年
轻球员得到锻炼。

罗马城不是一日建成的，越南队的成功也
是经历了十年磨一剑。中国足球也应该摒弃自
己急功近利的心态，静下心来从青训做起。

越南队杀入U23亚洲杯决赛，为中国队敲响警钟

急功近利者，一事无成

□ 本报记者 王建

打完四川队，山东高速男篮主帅凯撒立刻
把心思转移到了下一场比赛。这也难怪，对手实
力强大，准备时间又只有不到48个小时。1月25
日晚，高速男篮就会迎来这个难缠的对手———
卫冕冠军新疆男篮。

新疆队是高速男篮连续对阵的第三支总冠
军球队。算上之前的广东队、四川队，以及接下
来的八一队，高速男篮要连战四支夺得过总冠
军的球队，而CBA夺得过总冠军的球队一共也
就六支。

说到CBA的总冠军，还有一个有意思的话
题。常规赛上半程，江苏队在与六支总冠军球队
交手中取得全胜，完成了一项壮举。从实力和机

会来说，江苏队所做的，高速男篮也能做到。可
惜的是，高速男篮客场3分惜败新疆队，梦想破
灭。好在上半程的遗憾，下半程还有机会弥补，
与新疆队比赛仍然是其中的关键。在此之前，高
速男篮已经啃下了北京队、广东队和四川队三
块“硬骨头”；在此之后，高速男篮剩下的两个总
冠军对手八一队和上海队实力都不是很强。也
就是说，只要拿下新疆队，高速男篮就有很大机
会横扫六支总冠军队，做成上半程没做成的事。

其实，首回合交锋，是高速男篮击败新疆队
的绝佳机会。与上赛季夺取总冠军时相比，本赛
季的新疆队实力有所下滑。新疆队的损失主要
在内线。周琦加盟火箭队，他留下的“窟窿”没有
人能补；大外援布拉切因为不职业的行为，长时
间不打比赛。一下子失去了两大支柱，新疆队内

线水平下降很多。
遗憾的是，高速男篮并没有抓住这次机会，

比赛最后1分钟被逆转，以3分之差惜败，客场不
胜新疆队的尴尬纪录继续延续。

再次交手，双方都有变化，高速男篮多了主
场优势，新疆队的阵容更加整齐。1月3日，新疆
队宣布签下巴西外援奥古斯托·利马，顶替布拉
切。困扰新疆队大半个赛季的大外援问题终于
得到了解决。

首秀面对广东队，处于适应期的利马只得
到6分和8篮板。之后，他越打越好。上一场比赛，
利马打出了加盟新疆队的最佳表现，拿下了22
分18篮板。利马得分不是很高，但是擅长防守和
篮板球。有他在，高速男篮的内线不会轻松。

需要提醒高速男篮特别注意的是，除了利

马，新疆队还有CBA最出色的小外援——— 亚当
斯。截至目前，亚当斯场均能得到40分，高居
CBA第一位。主场面对高速男篮，亚当斯砍下了
全场最高的34分，是新疆队取胜的首功之臣。本
赛季，高速男篮对对手小外援的防守不好，多次
吃亏，这次面对得分能力超强的亚当斯，一定要
当心！

新疆队作为卫冕冠军，不仅有一流的外援，
其他位置同样非常强大，国手就有四五位。首回
合比赛，李根突然爆发，第四节单节狂砍18分，
打了高速男篮一个措手不及。有了上次的教训，
高速男篮的防守千万不能顾此失彼。

总之，新疆队肯定不会像四川队那样好
打，高速男篮使出全力，才能把卫冕冠军拉下
马。

高速男篮今日迎战卫冕冠军新疆队

客场失良机 主场要努力

□新华社发
1月24日，瑞士选手费德勒在比赛后庆祝胜

利。当日，在2018年澳大利亚网球公开赛男单四分
之一决赛中，费德勒以3比0战胜捷克选手伯蒂奇，
晋级四强。

□记者 王建 报道
本报济南1月24日讯 今天下午，鲁信文化、

康惠体育和世纪阳光举行签约揭牌仪式，共同出资
成立山东鲁信康惠体育有限公司。

据介绍，三方将充分发挥国有企业和专业公司
各自优势，在客户、资金、运营上深化合作。公司
成立后，将主要围绕组织和运营羽毛球赛事、开展
体育培训和教育、建设和运营体育场馆等业务，助
力山东全民健身和体育产业的发展。

鲁信康惠体育公司揭牌

据新华社石家庄1月24日电 24日，中超俱乐
部河北华夏幸福官方宣布，西甲豪门巴塞罗那的现
役后卫斯切拉诺正式加盟。据华夏俱乐部方面消
息，阿根廷人的转会费用为550万欧元。

马斯切拉诺，1984年6月出生于阿根廷，拥有
阿根廷意大利双重国籍，前阿根廷国家队队长。他
能胜任后腰、中后卫等多个位置，以其铁血作风和
永远不知疲倦的奔跑著称，被不少中国球迷称为
“小马哥”。

近年来马斯切拉诺随西甲豪门巴塞罗那获得西
甲、西班牙国王杯、西班牙超级杯、欧冠、欧洲超
级杯、世俱杯等多个冠军，2011、2015年更是两助
巴萨加冕“五冠王”，曾当选巴萨队内MVP，入
选欧冠最佳阵容。

此前一个赛季，马斯切拉诺代表巴萨出场12
次，其中联赛出场7次。加盟华夏幸福后，马斯切
拉诺与国家队队友拉维奇重逢，新赛季他将身披14
号球衣驰骋中超赛场。

马斯切拉诺加盟华夏幸福
转会费550万欧元

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从片方获悉，由迈克尔·格雷西执

导，“狼叔”休·杰克曼、扎克·埃夫隆、金球奖最佳女
主角米歇尔·威廉姆斯、丽贝卡·弗格森、赞达亚出演
的电影《马戏之王》将于2月1日在全国公映。

《马戏之王》取材自真人真事，好莱坞全能巨
星休·杰克曼在片中饰演“马戏团鼻祖”、传奇人
物P.T.巴纳姆。故事讲述了身处社会底层的巴纳姆
依靠自己无穷想象力和锲而不舍的精神，从经营博
物馆到一手开创世界上第一家马戏团的故事。巴纳
姆的奇思妙想最开始并不被大众所认可，几乎没人
花钱欣赏，他的家人好友帮他度过一次次绝境。在
经历了一系列挫折、与合作伙伴的分歧之后，秉持
梦想的他终于成为全美甚至全世界最为知名的“造
梦大师”。

影片不但有励志热血的故事，歌舞场面更是最
大的亮点，《马戏之王》汇集了奥斯卡获奖音乐人班
杰·帕赛克和贾斯汀·保罗，他们曾经凭借《爱乐之
城》获得过奥斯卡最佳原创歌曲的大奖，不久前主题
曲《This is Me》也获得了金球奖最佳原创歌曲的肯
定，并获得奥斯卡最佳歌曲提名。

主题曲获奥斯卡最佳歌曲提名

《马戏之王》2月1日上映

1月23日，第34届圣丹斯电影节，主演凯莉·麦克唐纳亮相电影《拼图》首映礼。 □CFP供图
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